

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, miércoles 17 de enero de 1906

NÚMERO 1237

JARDINERIA "LA FLOR"

DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSION DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

AL COMERCIO

y á mis clientes tengo el gusto de comunicarles que he trasladado mi establecimiento de comercio al centro de la ciudad de Cartago, á donde estoy á sus órdenes

Norberto Alvares C.

Cachí, enero 7 de 1906

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de ceño amargo de Cayán Pochole Guaraguaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran cantidad de tablones y tabilla que vendo muy barato. También soleiras, candelillas y vigas de diferentes medidas, vigas, timones y parales. Reglas cortadas á 1 y 15 centímetros y vigas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Si se desean más precios antes de comprar es otra parte. ARTHUR WOLFF

Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pasode la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo sufre á veces mas ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Mas allá son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, urgencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido juriscónsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35- Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto recomiendo á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzaron una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.— Enviaremos una muestra gratis, franco de portes, de decaé en Buffalo á quien nos describa sintiéndose enfermo.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClintock Co., Buffalo, N. Y., U. S. A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

— No se devuelven originales —

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

Alberto Vargas Calvo

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

Colaboración

LA HIGIENE y la asistencia escolar

II

En nuestro anterior artículo nos ocupamos solamente de la higiene doméstica, dejando para éste el punto importantísimo de la higiene escolar.

Higienistas y pedagogos han mirado esta cuestión como una de las principales que debe atender la Escuela, y es hoy preocupación constante de los gobiernos, corporaciones ó sociedades que tienen á su cargo la instrucción, la mejora inmediata y radical de las condiciones higiénicas de los establecimientos de enseñanza. Mas no bastan las condiciones exigidas á los edificios, sino que es muy particularmente á los maestros á quienes corresponde velar por la salud de los niños.

Todavía se cree que la acción del maestro está circunscrita á la instrucción que se imparte y se limita como campo de labor la sala de la clase. Sin tomarse el menor interés por la educación física, maestros hay que dejan jugar á sus alumnos para descansar ellos, como si el juego no requiere cuidado y observación. Y no se diga que hacemos inculcaciones injustas, porque esto lo ve cualquiera. Hay excepciones numerosas, gracias al mejor concepto que de su carrera han adquirido algunos preceptores.

Durante los recreos los niños juegan, mientras los maestros, juntándose en grupos, conversan y charlan sin la menor preocupación de lo que pasa á su alrededor. En los recreos es donde el maestro debe tener los ojos más abiertos y el oído más atento, porque en ellos es donde mejor

se conoce á los niños. En la clase se se pueden apreciar la inteligencia, la fantasía, la memoria de un muchacho; pero el corazón, la educación moral, la voluntad, se advierten mejor cuando juega. Los preceptores por estar distraídos dejan pasar las mejores oportunidades en que pueden observar los pendencieros, los vengativos, los egoístas, los tímidos, los generosos, los tristes. Los recreos no son para que el maestro descansa olvidándose de los discípulos, pues sabe que desde su llegada á la escuela su ocupación única y exclusiva consiste en atenderlos, sea en las aulas, en los patios ó en cualquier otro lugar en que se hallen.

Quien no lo hace así, desconoce la altísima importancia que revisten sus deberes de educador. Maestros que enseñan y no educan merecen que se les aparte como se aparta la manzana dañada que contamina las buenas. La vigilancia en los recreos debe ser efectiva y sin interrupción.

Es incumbencia de los vigilantes impedir que los alumnos tomen agua sucia, y que después de haberse agitado beban agua fría, con lo cual se evitará la ronquera y dolores de garganta con que algunos vuelven á casa viniendo de la escuela.

El aseo y vigilancia de los excusados deben ser exagerados en los recreos, únicas horas en que deben usarse (excepto el caso de enfermedad). Razones de orden y de moralidad lo imponen así.

Alguien dirá que es extraño á nuestro tema lo que sobre recreos hemos dicho, pero lo hacemos para que no se olvide que el 50 % de las roturas de cabeza, golpes, dislocaduras y caídas de los niños se debe á la falta de vigilancia mientras están jugando.

La escuela ha sido acusada de foco de enfermedades comunes en la niñez, tales como la miopía, la escoliosis, la neurastenia. Esta acusación no es exactamente justa porque esas dolencias tienen su origen muchas veces en la mala alimentación, en las habitaciones húmedas y mal ventiladas, en la herencia fisiológica; pero hay que confesar que las malas casas de enseñanza y sobre todo, los malos maestros, prestan autoridad á estos reproches.

Hay salas de clase cuyas puertas y ventanas permanecen abiertas únicamente cuando barre el portero, que resulta más higienista que el maestro. ¿Cómo es posible que haya la conveniente ventilación en una pieza que está cerrada y contiene treinta ó cuarenta niños? Y llévase cuenta que el 75 % de las aulas, no reúne las condiciones exigidas por la higiene y la pedagogía. Aun con tal agravante, sobran maestros que dan su lección bien encerrados sin tener la precaución de ventilar la sala en los recreos.

Siempre que los alumnos salgan del aula las ventanas deben quedar abiertas para que el aire se renueve.

Duélenos hacer un cargo duro, del que en conciencia pocos maestros pueden escapar, pero aunque la verdad sea amarga para muchos, debe cantarse claro, que no ha de faltar quien la tome con la buena intención que la presentamos: maestros y maestros son responsables, en numerosos casos, de las enfermedades que padecen los escolares en la espalda, en la vista y en los riñones. Truene quien quiera, pero tratándose del bien de la infancia, nuestro golpe hiera á los culpables sin distinción alguna. Los maestros, especialmente, no enseñan á los niños á sentarse, al contrario, les imponen posiciones violentas y antinaturales que los deforman y los fastidian. Para conservar una falsa disciplina que no alcanza á mantener el escaso interés de la lección, obligan á muchachitos de 7 á 9 años á permanecer sentados con las manos cruzadas sobre el escritorio y con la espalda pegada al respaldo del banco. La manera de sentarse en muchas de nuestras escuelas, pasaría con medalla de oro entre los bárbaros como suplicio para criminales. ¡Pobres chiquillos! ¿Y qué se consigue con esto? Provocar una reacción muy natural que la maestra pretende reprimir, sin conseguirlo, con gritos, amenazas, arrestos, pellizcos, etc. . . .

Los párvulos no aprenden á sentarse cómoda, decente é higiénicamente, porque es necesario sacrificarlos al formalismo exterior, que vive en nuestras escuelas mejor que en su propia casa.

Sentarse los niños á escribir. Eso sí que es desesperante! Por que lo hemos visto lo decimos. ¿Cómo no se han de torcer la columna vertebral si en vez de sentarse un poco inclinados sobre el escritorio, afirman en éste el antebrazo izquierdo y sobre él apoyan la cabeza? El tronco y los ojos tienen que sufrir inevitablemente. En vez de aprender á escribir se dañan los ojos y se deforman.

Por Dios, seamos consecuentes, compañeros del magisterio, y no dañemos los niños que nos confían. No volvamos deteriorado lo que nos entregaron bueno.

Como antes dijimos, hay excepciones honrosas. Cada cual en su conciencia verá si le alcanzan nuestras imprecaciones y en este caso, es deber de honradez enmendarse. No le tenemos mala voluntad á los maestros, pero no podemos tampoco disimular defectos que van en perjuicio de la familia, de la sociedad y del Estado.

Lo que hemos considerado contribuye poderosamente á disminuir la asistencia escolar. Es obligatorio para cuantos ejercen el magisterio, procurar la mayor puntualidad en la asistencia á clases, por cuantos medios estén á su alcance. Las dificultades que ofrecen los edificios escola-

res, se van subsanando poco á poco, gracias á los esfuerzos de las Juntas de Educación, á la cabeza de las cuales está, sin duda, la muy activa y laboriosa de la capital.

Si nos empeñamos en mejorar la asistencia escolar, podremos decir con orgullo que hemos ayudado de modo muy eficaz á la par que muy noble y humanitario, á la prosperidad y engrandecimiento de la patria.

RYAN.

Enero de 1906.

LA CRITICA

(Conclusión.)

Observad y os convenceréis; vuestras observaciones no se quedarán sin recompensa: una prolongada serie de acontecimientos y de trastornos sociales, serie cuyo principio apenas se vislumbra en el origen de la sociedad y cuyo fin lo determinará la conclusión del género humano, nos están demostrando que nunca jamás han existido el orden, la concordia y la fraternidad que deben existir entre los pueblos y sus gobernantes, porque ni los primeros tienen la cultura suficiente y necesaria para perdonar las debilidades de sus legisladores y transigir con ciertas flaquezas inherentes á todos los hombres, ni los segundos se hallan dotados de toda la sabiduría indispensable para impedir que algunos de sus actos se desvíen del camino que les prescriben la justicia y la legalidad. La sabiduría humana, por vasta y profunda que sea, es y será siempre demasiado incompleta y reducida, y mientras sea incompleta la sabiduría de los hombres ¿cuál es el hombre que no está expuesto á cometer errores todos los días y á cada momento? Los gobernantes son hombres y como tales capaces de incurrir en errores que pueden redundar en funestas consecuencias para el bienestar de los pueblos. ¿Qué razones se alegaría para privar á los pueblos del derecho de protestar contra los desvíos de la justicia? ¿Qué podría decirse de un gobierno que juzga todos sus actos como los más perfectos que un gobierno es capaz de realizar y que convencido de la elevada benevolencia de sus disposiciones se sirve de medios arbitrarios y violentos para ponerlos á salvo de la crítica, porque á su parecer no hay hombre ninguno cuyo cerebro sea capaz de concebir ideas más elevadas que las suyas? ¿Qué concepto se formaría de un gobierno que ardiera en deseos de satisfacer honradamente todas las principales necesidades de su pueblo y que en seguida lo amordazara para que no las expusiera? Y por último, ¿qué podría decirse de un pueblo que conociendo los errores ó los abusos de sus gobernantes ni protesta de ellos ni los critica por temor de exponerse á recibir una severa reprensión? Si los gobiernos cometen errores por ignorancia, y por ignorancia abusan de su autoridad, ellos no son responsables de sus actos, y la responsabilidad recaerá entonces en la conciencia de aquellos ciudadanos que, pudiendo servirse de la crítica para ilustrar á sus gobernantes, disimulan y prefieren ocultarles sus abusos por temor, por negligencia ó por conveniencia de su propia personalidad. Para concluir diré que á mi modo de pensar son gobernantes no solamente los hombres que las masas

populares han llamado á desempeñar los más delicados cargos en materia de gobierno, sino también todos aquellos ciudadanos que de un modo perceptible y claro, ejercen directa ó indirectamente una influencia poderosa en los destinos de la Nación, así como son gobernantes todos aquellos hombres que por hallarse investidos de una autoridad cualquiera, pueden influir en el ánimo de sus subalternos é inducirlos á proceder de acuerdo con su voluntad, según les inspire la honradez ó mala fe. En fin, cualesquiera que sean los gobernantes siempre deben tener presente que las acciones de los hombres nunca se quedan sin la recompensa que merecen y que tarde ó temprano recogerán el fruto de sus afanes. “Hoy por tí y mañana por tus hijos”, ha dicho el poeta; “cría cuervos y te sacarán los ojos”; el refrán vulgar dice: “siembra vientos y recogerás tempestades”; y yo añado emvilece á los hombres y tú serás el primero y más imbécil de los imbéciles. ¿Tendría á mucha honra y gloria gobernar á una partida de hombres degenerados?

P. H.

Enero de 1906.

SUETOS

Café

El precio del café en San José y sus inmediaciones fluctúa entre 19 y 22 colones

Nos informan que la calidad del grano de la cosecha presente en Tres Ríos es primera de primera.

Correos

El jueves próximo á las 8 á m., despachará la oficina central, correo para Europa y Estados Unidos por vía Nueva Orleans.

Consecuencias de un fallo

La dignidad y el buen nombre del Supremo Gobierno exigen deponer al Orozco, Jefe Político de Santa Bárbara, después del fallo de Casación que anuló la elección municipal última.

El respeto al país lo exige también. Conservar á aquel funcionario en su puesto es sancionar su conducta.

Don Mauro Fernández

Pronto el profesor don Roberto Brenes Mesén, publicará un extenso estudio acerca de aquel malogrado intelectual honra de Costa Rica.

Confetti

Nuestra idea acerca del monopolio del confetti ha sido acogida por la directiva de la Sociedad de San Vicente de Paúl de esta capital, la cual ha iniciado sus gestiones para obtener el privilegio.

Todo el confetti que se use en las próximas fiestas cívicas, se venderá en partidas de un sólo color y será prohibido usarlo mezclado de distintos colores.

El producto del confetti irá á la caja de los pobres.

Cátedra de probidad

Los japoneses cansados de oír decir que no se les tiene suficiente confianza, que no se puede entrar en relaciones comerciales con ellos con entera confianza por falta de probidad, han decidido enseñar públicamente la probidad, en consecuencia han establecido una cátedra de probidad comercial.

Escuela monstruo

En Nueva York se acaba de inaugurar una escuela pública que tiene cuatro mil quinientos pupitres, todos ocupados por niños de ocho á doce años. A pesar de ser esa escuela un externado se han instalado en ellas salas de baños, piscinas, salas de descanso con amacas, comedores para los que desean tomar alimentos en los recreos, un departamento con camas y una oficina medical con tres enfermeras. La escuela está servida por cien maestros.

Estadística americana

En Chicago hay un nacimiento cada 8 minutos 27 segundos; una muerte natural cada cuarto de hora; un asesinato cada 70 horas; un suicidio cada 18 horas; un accidente mortal cada 5 horas; una riña de golpes y heridos cada 26 minutos; un robo con fractura cada 3 horas; un ataque á mano armada en la vía pública cada 6 horas; una infracción del orden en la calle cada 6 segundos; un arresto cada 7 minutos y medio; un incendio y 3 matrimonios por hora; un nuevo edificio acabado cada 75 minutos.

Adefesio

La estación central del Ferrocarril de la Northern es un adefesio verdadero. Ahí no hay higiene, ni gusto en nada. Horrible impresión y espantoso contraste hace aquel feo casuchón al principio de la mejor calle que tiene nuestra capital.

Esas son las consideraciones que la Compañía de ese Ferrocarril dispensa á nuestro país.

Eso es sin el contrato Speyer. ¿Qué tal el día que con dicho contrato fueran ya en absoluto dueños de nuestro país? Aquel viejo casuchón por higiene, por decencia, por el buen nombre de la Compañía, por consideraciones á nuestra sociedad debe ser repuesto.

Ahí no hay ni sala de espera, nada, y la Compañía tan campante!

Teatro Variedades

La compañía de variedades que actualmente trabaja en este teatro, ha rebajado, para las funciones próximas, los precios del modo siguiente:

Palcos de 8 asientos.....	12.00
" " 6 "	9.00
" " 4 "	6.00
" " 3 "	4.50
" secretos de 3 asientos..	4.50
Lunetas.....	1.00
Butacas.....	1.00
Galería de 1ª fila.....	0.75
Entrada general.....	0.50

Defunciones

Dos valientes adalides, dos pundonorosos soldados de la causa republicana, rindieron hoy á la naturaleza su postrer tributo. Don Casimiro Solano, en esta ciudad y don Cleto Bejarano en San Joaquín de Heredia. Para los suyos, nuestra expresión de sincero pesar.

Hospital

Noticias de Panamá nos informan de la construcción que se llevará á cabo de un nuevo hospital para obreros que será levantado en Empire. Tendrá 500 camas.

También se sabe que está próxima á concluirse la casa que se está construyendo en Culebra para los ingenieros del Canal.

Don Manuel Romero

Quando se habla de este famoso comerciante, se habla del importador

de los mejores artículos de moda. Huelga decirlo, porque todo el mundo lo sabe, pero su "Tienda de Novedades" está repleta de esos artículos. Sin vacilación puede pedirse allí todo lo concerniente á trajes de señoras, caballeros y niños, aunque sea de extraordinaria calidad. Encontrará también lo mejor de lo mejor en calzado: en surtido, resistencia y forma elegante no le gana ningún almacén de calzado del país. Romero puede proporcionarle al cliente de más buen gusto en lujo, lo último que se va fabricando en Europa; lo mismo que bonitas y fuertes monturas, bridas, polainas y todo lo concerniente á enjazzamiento: de talabartería hay un surtido completo. En fin, en la tienda de Romero hay de todo, y para que se convenzan nuestros lectores, basta hacerle una visita.

Fiestas de árboles

En estos días ha celebrado la Bélgica entera su fiesta de los árboles, fiesta escolar que en Bruselas se verificó en presencia del burgomaestre, del Inspector general de aguas y bosques y del Presidente de la Sociedad protectora de los bosques.

Al son de música y de cantos los alumnos plantaron un *epicca*.

Los galos y los germanos celebraban en la antigüedad estas fiestas; los japoneses consideran como fiesta nacional la fiesta del cereso. Desde 1872 la América del Norte tiene el *Arbor Day* y una liga que ha plantado ya seiscientos millones de árboles al Sur del Nebraska. En Italia desde 1902 un decreto real instituyó la fiesta de los árboles en todas las poblaciones; y en tres años han plantado cuatrocientos mil árboles.

Aquí la inconstancia. Se celebró la fiesta del árbol una vez y no más.

Iglesias Hnos.

La librería moderna de los caballeros Iglesias, muy á menudo está recibiendo nuevas obras científicas, literarias ó industriales, además de numerosas revistas y periódicos de suscripción. La actividad de los señores Iglesias y sus dependientes está colocando su librería por encima de las demás. Eso merece aplausos y la acogida del público.

Últimamente ha recibido la Librería de los señores Iglesias Hnos., la importante revista internacional titulada "Labor Nueva," redactada por los señores Santiago Valentí Camp y José Autich.

Recomendamos á nuestros lectores esta revista, porque sus artículos en verdad bien vale la pena leerlos por el provecho que de ellos se puede sacar.

Bibliografía

Acaba de salir el número de diciembre del *Boletín de novedades publicadas en Francia*. Es una excelente publicación, llamada á prestar grandes servicios, esmeradamente impresa, que contiene unas 400 obras dadas á luz recientemente. Están metódicamente repartidas en las siguientes secciones: Anuarios, Bellas Artes, Bibliografía, Derecho, Diccionarios, Economía doméstica y rural, Enseñanza y Pedagogía, Geografía, Historia, Literatura, Filología, Religión, Ciencias agrícolas, Ciencias generales, Ingeniería, Medicina, Ciencias militares, Ciencias naturales, Deportes y juegos.

Los editores señores Miguel de Toro é hijos, 225 rue de Vaugirard, París, enviarán gratuitamente el ci-

tado Boletín á todo el que lo pida por carta ó tarjeta postal.

Correspondencia

De Cartago

Hemos sido informados de que la Municipalidad de esta ciudad, en la sesión pasada, dispuso que para mejorar el saneamiento de la provincia, se haga venir de la capital un competente jefe de Higiene, que importará en breve el señor Gobernador.

Nosotros estamos ansiosos de la presencia de ese higienista, para recomendarle en primer lugar, ordene el aseo del desagüe de la calle de don Pablo Arrieta á la esquina de don Juan Ramírez; porque las personas encargadas de ello se recuerdan de limpiarlo muy pocas veces. Los vecinos se quejan, además, de que del referido desagüe se desprende parte de aguas corrompidas que llega á una fuente limpia situada á las 50 varas y de donde ellos se surten de agua.

Ojalá que no se eche en saco roto nuestra idea, y se fije más la atención en el foco infeccioso de que nos ocupamos.

Enero 16 de 1906.

Corresponsal

Comunicados

A LA JUNTA encargada para la apertura del camino que comunicará el valle de Santa Clara con el interior de la República.

Heredia.

Preguntamos: ¿qué giro ha tomado ó tomará la resolución de entrega de los lotes de terreno en Santa Clara, que le compramos á esa junta nombrada para el caso por la municipalidad el año de 1899, de acuerdo con una ley que expidió el Congreso en esa fecha, facultando á ese municipio para que hiciera la venta de dichos terrenos á efecto de abrir un camino que se comunicaría con el valle de Santa Clara.

No obstante cinco años de trascurso en este añejo asunto, y nuestras continuas y numerosas solicitudes para enterarnos de su resolución, ya por escrito y verbalmente á miembros de esa junta y á funcionarios públicos á quienes atañe la decisión de este asunto; y como hasta el momento no hemos visto que haya efectividad en ese compromiso sino remarcada negligencia con lo estipulado por la ley en referencia, pues por desgracia en nuestra diligencias se nos han presentado con contrariedades extrañas y obstáculos que no se fundan en ninguna razón para ser, tratándose de estos delicados asuntos que encierran los intereses de ciudadanos, que á la mayor brevedad, urge se les afiancen. Hecha la anterior relación para la sanción pública, pedimos á la junta á que nos referimos el cumplimiento á definir este asunto á la mayor brevedad, en conformidad con la ley á que hemos hecho mención, de lo contrario procederemos por la vía correspondiente al apercibimiento del dinero que entregamos á la tesorería, según consta en recibos ó vales que tenemos en nuestro poder extendidos por quien corresponde. (Continuaremos detalladamente.)

UNOS PERJUDICADOS.

San José, enero 16 de 1906.

Industria Nacional

Al pie de *Cuesta de Moras*, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada la

FABRICA NACIONAL

DE CONFITES

CARAMELOS

AZUCAR CANDE

Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS

Los confites que se importan del extranjero no resisten la competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

Mixtura	Peras
Mostacilla	Bolas grandes
Lentejas	Limones
Confites de Canela	Rábanos
Emperlados	Cerezas
Anís	Pescaditos
Naranja	Larye plums
Surtido especial	Gallorres
Gotas inglesas	Cruques
Bolas llaras	Bolas Oosta Rica
Cabitos	Bolas de vidrio
Cabos de caña	Caramelos con versos
Melcochas cilindro	Azúcar Cande
Caramelos de cacao	Confites de color

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

CLDOMIRO SALAS CASTRO

ABOGADO

NOTARIO PUBLICO

DESPACHA FRENTE A LOS JUZGADOS

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Bliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, manillas, etc., etc. y gran novedad en guantes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica

de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

EL ACORAZADO

— de —
BEBTHEAV & Co.



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde 12-00 hasta @ 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

En "Cinco Esquinas" vendó:

Dos casas grandísimas ubicadas en una manzana por C\$. 4,000, una sola de las dos ubicada en media manzana por C\$. 2,000. arto de Manzanas de terreno á C\$. 1,500 cada una ó solares de un cuarto de manzana á C\$. 500 cada uno.

CARLOS ALVARA DO G.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8ª Avª

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago *no se curan con hambre*. Las enfermedades del estómago *no se curan con purgantes*.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, otras veces con un sabor agrio y otras dulce; palyita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

NOVEDADES PERFUMES ARTICULOS PARA HOMBRE

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que como de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
á Manzanillo	1 00	q. pie cubico	0 25
Niños menores de 10 años, medio pasaje		garrón lleno [15 litros] id., id., id.	0 50
		vacío id., id., id.	0 15
		quintal carga á Manzanillo	0 40
		montura	0 25

LA EMPRESA

Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcara carga sin estar satisfecho el flete.— Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.— El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

OBSERVACIONES

FECHAS	Servicio entre Puntarenas á Ballena y Belesón, con escala en Namo		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús		
	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Salidas de Puntarenas	Bebedero	Salida de Puntarenas	Manzanillo	FECHA	Salida de Puntarenas	Puerto Jesús
martes	2 a. m.	10 a. m.	Miércoles 3	4 a. m.	Jueves 4	11 a. m.	Jueves 11	8 a. m.	2 p. m.
Viernes	5 a. m.	12 a. m.	—	8 a. m.	—	8 a. m.	—	6 a. m.	—
Lunes	7 a. m.	3 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	—	12 m.	—	—	—
Viernes	12 a. m.	6 a. m. del 13	Miércoles 24	8 a. m.	—	9 a. m.	—	—	—
Jueves	18 a. m.	8 a. m. del 19	—	2 a. m.	—	—	—	—	—
Sábado	20 a. m.	11 a. m.	Jueves 31	9 a. m.	—	—	—	—	—
Lunes	22 a. m.	3 p. m.	—	—	—	—	—	—	—
Viernes	26 a. m.	6 a. m. del 27	—	—	—	—	—	—	—
Lunes	29 a. m.	8 a. m. del 30	—	—	—	—	—	—	—

que según los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barchina & Cia., durante el mes de enero de 1906

Biblioteca 'PATRIA' de obras Premiadas MADRD

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso de bidas á los más distinguidos literatos españoles. La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc. Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal
 Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
 " " Conde de Bernar.
 " " Conde de Canilleros.
 Ilmo. " Barón de Vilagayá.
 Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toc

Obras publicadas
 LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
 LAONTA, [id.] por *Solano Palanco*.
 EPISTOLARIO, [id.] por *Santander y Ruiz-Giménez*.
 ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogelio Sánchez*.
 LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestra*.
 LA CADENA, [id.] por *Amor Merlán*.
 LENGUAJA, (tradición hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.
 COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores *Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Palanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana*.
 Vendiente en todas las librerías de la República